

Le patrimoine jacquaire à Salviac (Lot) – une réhabilitation inscrite dans une dynamique de revitalisation de la voie Rocamadour-Compostelle

ATELIER PATRIMOINE

L'église Saint-Jacques-le-Majeur et la Chapelle Notre-Dame-de-l'Olm, jalons sur le chemin de pèlerinage entre Rocamadour et La Romieu, vers Compostelle – deux opérations de réhabilitation / valorisation menées par la commune de SALVIAC (46340) avec le soutien du Conseil Départemental du Lot, de la Région Occitanie et de la DRAC.

Catherine
BÉNAZÉRAF

Conseillère Municipale en charge de la culture et du patrimoine
46340 SALVIAC
c.benazeraf-morin@orange.fr
tel: 05 65 41 51 38
<https://salviac46.fr/>



Historique : L'église Saint-Jacques-le-Majeur de Salviac est l'une des rares églises du Lot à être consacrée au patron des pèlerins. Elle fut probablement érigée entre 1240 et 1260, à une époque qui voit la pratique du pèlerinage vers Compostelle prendre toute son ampleur.

À côté de l'itinéraire de la voie du Puy-en-Velay, Salviac devient un lieu d'étape sur le chemin par Rocamadour (aujourd'hui voie alternative constituée par le GR®652 allant de Rocamadour à la Collégiale de La Romieu, où se fait la jonction avec le GR®65 – le chemin du Puy.)

Les pèlerins, venant de Gourdon, entraient dans Salviac par le chemin de pèlerinage passant devant la chapelle Notre-Dame-de-l'Olm, petit oratoire placé sous la double protection de la Vierge et de Saint Jacques.

État des lieux : L'un des rares oratoires Renaissance conservés dans le Lot, la chapelle Notre-Dame-de-l'Olm fait l'objet d'une campagne de restauration qui a permis de l'inscrire dans un ensemble patrimonial jacquaire dont les autres éléments remarquables sont l'église Saint-Jacques-le-Majeur (XIII^e siècle), son mobilier et sa statuaire baroques, et l'exposition d'un « Trésor », rassemblant une collection d'objets de culte et de pièces d'orfèvrerie.

Les travaux de restauration de la chapelle débuteront au dernier trimestre 2018.

– Coût prévisionnel des travaux : 203 233€

– Répartition du plan de financement : État : 25 % / Département : 15 % / Région : 12 % / Commune : 48 % (une souscription portée par la Fondation du Patrimoine a été ouverte en 2016 pour réduire la part communale).

Le retable en bois doré, datant de 1660, a déjà été restauré par le laboratoire Materia Viva. Il sera hébergé dans l'église, en attendant son retour dans la chapelle. Deux tableaux qui en proviennent sont également à voir dans l'église Saint-Jacques-le-Majeur.

La valeur patrimoniale de l'église Saint-Jacques-le-Majeur a été affirmée dès 1913 par le classement au titre des Monuments historiques. L'inauguration de l'église restaurée a eu lieu en septembre 2007, au terme de 15 années de travaux. Près de 1 million d'euros fut mobilisé par la municipalité de Salviac, avec le concours de l'association de sauvegarde de l'église, de l'État, du Conseil régional de Midi-Pyrénées et du Conseil général du Lot. Le chantier, conduit sous la direction du Ministère de la Culture et de la Communication, mobilisa savoir-faire traditionnels et technologies modernes (en particulier, avec la restauration de la statue de Saint Jacques, lauréate du concours organisé par le CEA – Commissariat à l'Énergie Atomique – de Grenoble en 2006.)

Retombées et perspectives : La restauration de l'église ainsi que l'ouverture du Trésor en 2016 ont clairement conduit à la revitalisation de la fréquentation touristique, et plus particulièrement de la voie de pèlerinage entre Rocamadour et Compostelle.

En parallèle a été créé un gîte dédié aux pèlerins dans l'ancien pigeonnier de l'hôpital médiéval qui les accueillait. D'une capacité de 8 places, il a été inauguré en 2007.

La promotion du patrimoine jacquaire constituant l'un des points forts de l'offre touristique du territoire, un guide de découverte de l'église – dépliant d'appel – a été édité en 2010 par le Conseil général du Lot, avec le concours financier du Conseil régional de Midi-Pyrénées.

Ces diverses actions de mise en valeur du patrimoine jacquaire communal ont pour objectif de créer une dynamique susceptible de positionner Salviac – et les communes de l'intercommunalité recelant des éléments jacquaires – de manière pérenne et distinctement identifiable sur la voie de cheminement Rocamadour – La Romieu – Compostelle.

